

14 engagements des Verts vaudois pour notre pays et notre Planète

Réchauffement climatique, perte massive de biodiversité, inégalités sociales qui s'accroissent... l'heure n'est plus aux constats ou aux vœux pieux pour faire face à ces problématiques majeures, mais bien à une action décidée et concrète !

Les propositions qui suivent seront défendues par les élu-e-s des Verts vaudois aux Chambres fédérales avec conviction et détermination, dans le but de garantir et d'améliorer notre qualité de vie comme celle des générations futures.

Ces engagements n'ont pas vocation à l'exhaustivité, mais mettent plutôt en exergue les thèmes principaux qui motivent nos candidat-e-s et élu-e-s à faire entendre leur voix à Berne. Pour une vue complète et précise de tous les projets et positionnements des Verts, il convient de se référer à la plateforme électorale des Verts suisses, ainsi qu'aux programmes et papiers de position des Verts vaudois adoptés ces dernières années.

1) Lutter contre les dérèglements climatiques

Si tout le monde, ou presque, reconnaît désormais l'existence de dérèglements climatiques engendrés par les activités humaines, ainsi que les risques majeurs qu'ils font planer sur notre avenir, bien peu encore souhaitent agir concrètement contre ce fléau. Nous nous sentons concerné-e-s depuis toujours, c'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Suivre et dépasser les engagements pris par la Suisse dans le cadre des accords de Paris, en baissant drastiquement les émissions de gaz à effet de serre et en atteignant la « neutralité carbone » avant 2050 en renforçant entre autres les mesures dans les domaines de la mobilité et de l'habitat, ainsi que de l'agriculture et de l'alimentation.
- Taxer le transport aérien afin d'en réduire les effets négatifs sur le climat et de tenir compte de ses coûts réels, et redistribuer l'argent ainsi récolté à la population via des politiques ciblées.
- Exclure la recherche et l'extraction d'hydrocarbures sur l'ensemble du territoire national.
- Inciter les entreprises, banques et caisses de pension à désinvestir des énergies fossiles, en Suisse comme au plan international.
- Renforcer le rôle de la Suisse dans la diplomatie climatique, et en faire un exemple pour les autres pays industrialisés.

2) Protéger l'environnement, préserver les paysages et développer la biodiversité

Une relation harmonieuse entre les humains et la nature dans laquelle ils évoluent est indispensable à notre qualité de vie comme à la préservation de ce bien inestimable qu'est notre environnement. Sans lui, notre survie serait d'ailleurs remise en cause. Pourtant, les activités humaines ont trop souvent des effets néfastes sur la biodiversité, nos paysages ou encore l'air que nous respirons ou l'eau que nous buvons. Il faut que cela change, c'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Préserver et renforcer la biodiversité à tous les niveaux via un « plan biodiversité » ambitieux, la réintroduction de certaines espèces disparues, telle que la loutre, et la création de nouveaux parcs nationaux.

- Renforcer les mesures de lutte contre la pollution de l'air, des sols, de l'eau, contre le bruit et les pollutions lumineuse et électromagnétique.
- Soutenir l'abandon progressif des produits phytosanitaires de synthèse.
- Développer l'écodesign, la réutilisation, la revalorisation et les nouvelles filières de recyclage, appliquer avec rigueur le principe du « pollueur payeur », interdire la vente et la distribution de tous les objets plastiques à usage unique et lutter contre le suremballage.
- Augmenter les budgets fédéraux destinés à la protection de l'environnement.
- Arrêter le mitage du territoire et préserver la qualité des sols en renforçant la protection des terres agricoles, notamment via un durcissement des réglementations pour le « hors zone à bâtir ».

3) Garantir l'égalité entre les femmes et les hommes

Il existe dans notre pays encore trop de disparités entre femmes et hommes, que ce soit en matière salariale, d'accès à des postes à responsabilité ou encore d'appropriation de l'espace public. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Etablir une égalité salariale stricte entre femmes et hommes : à responsabilités égales, salaire égal.
- Renforcer la prévention, et quand cela est nécessaire la répression, à l'égard des comportements sexistes ou dégradants envers les femmes et les membres de la communauté LGBTIQ*.
- Mettre en place des mesures visant à briser les « plafonds de verre » qui empêchent trop souvent des femmes d'accéder à des postes à responsabilités.
- Encourager, au sein de l'administration fédérale, les postulations féminines, notamment pour les postes de cadres.
- Lutter contre les mesures discriminatoires qui empêchent encore trop souvent les hommes de travailler à temps partiel pour prendre davantage part à la vie familiale et au partage des tâches domestiques.
- Renforcer l'arsenal législatif contre toutes les violences sexuelles et sexistes, du harcèlement de rue au viol et modifier la loi sur l'égalité pour soulager les victimes de harcèlement sexuel du fardeau de la preuve.
- Garantir la gratuité des moyens contraceptifs pour les femmes : le remboursement de certains contraceptifs doit être prévu par l'assurance-maladie obligatoire

4) Entreprendre une réelle transition énergétique

Le peuple suisse a démontré via le plébiscite de la « stratégie énergétique 2050 » sa volonté claire de sortir du nucléaire et de développer les énergies renouvelables. Il faut maintenant passer de la parole aux actes, financer les décisions prises et réaliser la transition énergétique sur le terrain, en mettant la priorité sur la sécurité en matière nucléaire, et s'émanciper des énergies fossiles. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Fermer au plus vite les centrales nucléaires encore en activité, le parc suisse étant le plus ancien du monde et représentant un danger immense pour la population et l'environnement de

notre pays, et fixer les modalités du démantèlement dans le respect absolu du principe du pollueur-payeur.

- Augmenter le financement des installations d'énergies renouvelables, et tout particulièrement du solaire.
- Fixer un objectif d'approvisionnement énergétique 100% renouvelable d'ici au plus tard à 2050, ainsi que des moyens pour y parvenir.
- Encourager les innovations technologiques dans le domaine des énergies renouvelables.
- Promouvoir des mesures visant à réduire la consommation d'énergie, augmenter l'efficacité et l'efficience et fixer des objectifs ambitieux en matière d'économies d'énergie à atteindre avec échéancier.

5) Préserver une agriculture paysanne et nourricière

Le monde agricole suisse a vécu de profonds changements ces dernières années, et voit sa survie à moyen terme menacée, autant par les accords de libre-échange que par la baisse continue des prix que les grands distributeurs appliquent aux produits agricoles. Une agriculture paysanne, garante de notre souveraineté alimentaire, est pourtant indispensable à notre santé et celle de l'environnement. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Arrêter l'hémorragie d'exploitations agricoles en soutenant davantage la transmission des domaines entre générations et en encourageant les formations dans les métiers du primaire.
- Garantir, dans la politique agricole, les principes de la souveraineté alimentaire, et en particulier celui d'une rémunération correcte des productrices et producteurs.
- Soutenir davantage la transition vers la culture biologique et vers d'autres modes de production particulièrement respectueux de l'environnement comme la permaculture et l'agroécologie.
- Soumettre les accords de libre-échange à des critères stricts de développement durable, en particulier lorsque des produits agricoles sont concernés.
- Imposer un étiquetage clair et univoque des denrées alimentaires, notamment quant à leur impact sur l'environnement et leur degré de transformation.
- Soutenir les activités de recherche en matière agricole en préservant et développant le site de l'Agroscope de Changins.

6) Mener des politiques sociales ambitieuses et sans discriminations

Notre société évolue, de nouveaux besoins se font sentir au sein de la population en matière de politiques sociales, mais rien ou presque n'est fait pour adapter notre système actuel à cette nouvelle donne et combattre les inégalités qui se creusent. Il est temps de dépoussiérer et de renforcer nos politiques sociales, et de les adapter aux besoins du XXIème siècle. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Lancer une réflexion globale sur l'avenir des politiques sociales, avec une attention particulière portée aux expériences novatrices menées en Suisse ou ailleurs dans le monde, telles que le revenu de base inconditionnel. Les modes de financement alternatifs aux assurances sociales, telles que l'AVS, devraient également faire partie de cette réflexion¹.

¹ Voir, par ex., l'initiative des Verts déposée en 1996, (« Pour garantir l'AVS - taxer l'énergie et non le travail! »).

- Instaurer un congé parental de 28 semaines distinct du congé maternité actuel, à diviser entre les deux parents, mais garantissant les 14 semaines de congé maternité ainsi qu'au minimum 8 semaines réservées au père ou au/à la partenaire de la mère, y compris dans le cas d'adoption.
- Renforcer le soutien fédéral à la création de places en crèches et de garderies, avec la fixation d'objectifs minimaux de couverture par canton.
- Lutter contre la précarisation croissante des aîné-e-s en maintenant le niveau des retraites à un niveau digne, en renforçant l'AVS et en encourageant le développement de lieux de vies alternatifs basés sur l'entraide intergénérationnelle prolongeant ainsi leur autonomie à domicile.
- Prendre en compte les défis lancés par la numérisation croissante de notre économie dans les politiques sociales, notamment pour ce qui touche à la protection des salarié-e-s les plus vulnérables en les soutenant au moyen de mises à niveau, nouvelles formations, reconversions, etc.
- Ouvrir pleinement et entièrement le mariage aux couples de même sexe, ainsi que de l'adoption et de la médecine reproductive.

7) Mettre le cap sur une mobilité réellement respectueuse de l'environnement

Les réseaux de transports sont saturés, et nos déplacements sont responsables de plus d'un tiers des émissions de CO₂. Il est urgent de renforcer la mobilité douce et les transports en commun, tout en réduisant les déplacements, nuisibles à l'environnement comme à notre qualité de vie. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Développer le télétravail et soutenir d'autres mesures permettant de réduire les déplacements pendulaires.
- Exiger de toute entreprise de plus de 20 salarié-e-s qu'elle mette sur pied un plan de mobilité privilégiant les transports en commun et la mobilité douce.
- Renforcer les investissements dans les transports publics et la mobilité douce dans le cadre des projets d'agglomération, avec pour objectif 50% des déplacements qui s'effectuent par ces moyens d'ici à 2030.
- Créer des mesures incitatives pour les personnes qui renoncent à leur voiture au profit d'autres moyens de déplacement.
- Pour les trajets qui doivent être faits en voiture, encourager l'autopartage, l'utilisation de véhicules économes et légers et la transition vers l'électro-mobilité, sur la base d'énergies renouvelables.
- Interdire les vols passagers entre deux localités suisses.
- (Ré)introduire des liaisons en train de nuit pour toutes les grandes villes européennes pour lesquelles le réseau existe déjà.
- Réduire l'emprise des routes et des places de parc sur les espaces naturels et publics et s'opposer à tout nouveau projet d'extension autoroutière.

8) Défendre une politique du vivre ensemble

La population suisse est variée, multiculturelle. Elle se compose de personnes d'âges, d'origines, de religions et de milieux différents, qui vivent ensemble en bonne harmonie. Les liens qui existent doivent être entretenus et renforcés, notamment face aux attaques de celles et ceux qui aimeraient nous classer et nous diviser. La Suisse ne doit par ailleurs pas oublier sa tradition humanitaire, malheureusement mise à mal aujourd'hui. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Humaniser la politique migratoire de la Suisse, en ayant toujours en tête qu'il est question d'êtres humains et en n'hésitant pas à faire sa part sur le plan européen.
- Assouplir les règles en matière de droit d'asile, et pousser la Suisse à jouer un rôle de leader dans la révision des accords iniques de Dublin.
- Garantir à toutes et tous un revenu suffisant pour vivre dans la dignité.
- Renforcer le multilinguisme au sein de l'administration fédérale.
- Renforcer la participation sociale des personnes en situation de handicap. Les institutions de formation, le marché du travail, les lieux publics, les possibilités de mobilité et les assurances sociales devront être développés afin que toute personne en situation de handicap puisse mener une vie digne et la plus autonome possible.

9) Soutenir une économie durable et une fiscalité écologique

Une croissance infinie dans un monde aux ressources finies est un leurre dangereux qui domine depuis trop longtemps notre modèle économique et montre aujourd'hui plus que jamais ses limites. Il est urgent de changer de paradigme pour passer d'un modèle économique linéaire, gaspilleur et polluant à un modèle circulaire ménageant les ressources et de construire un système juste, durable et équitable. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Développer des indicateurs alternatifs au PIB pour déterminer le développement de notre société, tels que, par exemple, l'indice de développement humain ou le « bonheur national brut».
- Renforcer les critères écologiques et de durabilité dans l'attribution des marchés publics.
- Favoriser l'implantation de nouvelles entreprises uniquement si elles répondent à de hauts critères écologiques et sociaux.
- Instaurer des outils incitatifs de fiscalité écologique permettant de réduire le volume des déchets, le gaspillage d'énergie et l'imperméabilisation du sol.
- Inciter les entreprises productrices de déchets à agir en amont et à réduire leur impact sur l'environnement de leurs produits.
- Mettre en place de réelles incitations à la transition vers une économie circulaire et respectueuse de l'environnement, aboutissant à un objectif zéro déchets.
- Exploiter systématiquement le potentiel de la numérisation pour réduire le gaspillage de ressources et d'énergie et en gérer intelligemment les risques (notamment d'effet rebond).

10) Déclencher le tournant vers la bienveillance animale

Le bien-être des animaux et l'arrêt de leur exploitation sont devenus des thèmes importants dans le débat public. Les lois et les règlements en vigueur considèrent cependant toujours les animaux comme des marchandises plutôt que des êtres capables de ressentir des douleurs et des émotions. Il reste beaucoup à faire pour assurer une meilleure défense des droits des animaux dans notre société. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Rehausser les standards et donner les moyens nécessaires à l'application des ordonnances relatives à la détention d'animaux d'élevage.
- Promouvoir une alimentation moins riche en produits d'origine animale.
- Durcir les sanctions pénales réprimant la maltraitance vis-à-vis d'animaux.
- Réglementer strictement l'expérimentation animale, et inciter au développement de méthodes alternatives.
- Exiger un étiquetage mentionnant clairement les conditions et lieux de vie et d'abattage de l'animal et exclure l'importation de produits issus de la maltraitance animale.

11) Assurer le soutien à une formation et à une recherche de qualité ainsi qu'à toutes les formes de culture

La formation, la recherche et la culture jouent un rôle social majeur, et doivent être soutenues comme il se doit. Elles doivent être facilement accessibles à toutes et tous, et servir l'intérêt général plutôt que quelques intérêts particuliers. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Harmoniser et renforcer le système de bourses d'études, afin de garantir à toutes et tous un accès à la formation tertiaire et à l'apprentissage.
- Empêcher toute augmentation des taxes d'études dans les EPF.
- Soutenir une recherche de qualité et diversifiée, indépendante des pressions du secteur privé et en réseau avec les autres institutions européennes et mondiales.
- Donner les moyens nécessaires à l'épanouissement de toutes les formes de cultures.
- Aider à l'éclosion de nouvelles formes d'expression culturelle, avec notamment la mise en place d'une véritable politique du jeu vidéo.

12) Exiger une défense orientée vers la paix et calibrée pour les défis actuels

Les défis qui attendent notre pays en matière de défense sont avant tout liés à la cybersécurité et à la prévention d'actes terroristes, contre lesquels l'« armée de grand-papa » ne peut pas grand-chose. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Réduire les budgets dédiés à la défense et réorienter les dépenses vers les systèmes de lutte contre les cyber-attaques et la promotion de la paix.
- Œuvrer à la signature d'un accord international de proscription des « robots de guerre ».
- Lutter contre l'achat de nouveaux avions de combats, onéreux et inutiles.

- Réorienter les missions de l'armée vers le soutien à des activités civiles telles que les grandes manifestations au service de la population.
- Mettre sur pied d'égalité service militaire et service civil pour toutes et tous.

13) Renforcer une politique extérieure basée sur la coopération et la paix

La Suisse a historiquement joué un rôle majeur dans la politique internationale, comme vecteur de paix et de résolution de conflits. Ces dernières années ont cependant malheureusement été marquées par un certain repli identitaire, qui ne saurait être poursuivi. C'est pourquoi

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Renforcer l'aide au développement, en atteignant à terme 1% du PIB national.
- Promouvoir le rôle de la Suisse comme médiatrice dans les conflits internationaux.
- Renoncer à toute vente d'armements, indépendamment de la situation du pays acheteur.
- Poursuivre la voie bilatérale avec l'Union Européenne, dans une logique de partenariat fort et durable entre pairs.

14) Promouvoir une politique de la santé mettant en avant la prévention et la maîtrise des coûts

La santé et le bien-être de la population sont des valeurs centrales de notre société, indispensables à notre qualité de vie. Ceux-ci sont cependant mis à mal par les dérèglements climatiques, tout comme par des politiques privilégiant les intérêts de l'économie à ceux de la population. Il est donc urgent d'agir et de construire des politiques publiques fondées sur la prévention. C'est pourquoi :

Les Verts s'engagent en faveur des actions suivantes :

- Interdire la publicité pour le tabac, l'alcool et les aliments malsains (forts taux de sucre, graisses, excitants, etc.).
- Introduire un système de redistribution des taxes pour la prévention (prélevée par les primes LAMAL) aux actions de proximité aux niveaux cantonal et communal.
- Renforcer le rôle des politiques de prévention dans notre système de santé.
- Agir pour freiner l'augmentation des coûts de la santé, via notamment un développement des soins ambulatoires et une réduction des hospitalisations, sans augmenter la part à la charge des assuré-e-s.
- Garantir des conditions de travail convenables dans les soins, en soutenant notamment les revendications de l'initiative populaire fédérale « Pour des soins infirmiers forts ».
- Assurer l'accès aux médecines complémentaires en accélérant l'application de l'article 118a de la Constitution.
- Une contribution accrue à des soins de santé abordables et holistiques grâce à la promotion de la médecine complémentaire dans la pratique, l'enseignement et la recherche.
- Exiger un financement du monde médical plus indépendant de l'industrie pharmaceutique, que ce soit dans le domaine de la recherche, de l'homologation des médicaments ou encore de la planification médicale.
- Lutter contre les aliments ultra-transformés (AUT), nocifs pour la santé comme pour le climat.